

LA HUMANIDAD, Agencia funeraria, San Juan, número 61



EL SEÑOR

## DON GUSTAVO GOMEZ SPENCER

Capitán del Regimiento de Lanceros de Borbón

condecorado con varias cruces por méritos de guerra

ha fallecido después de recibir los auxilios espirituales

Q. E. P. D.

El Excmo. Sr. Capitán general de la 6.ª Región, el Excmo. Sr. Subinspector de las tropas de la misma, el Excmo. Sr. General de la 3.ª Brigada de Caballería, los señores jefes y oficiales de dicha Arma, sus desconsolados hermanos, doña Elena, don Alejandro y doña Virginia; abuela, tía, doña María Spencer; primos y demás parientes

Suplican a sus amigos le encomienden a Dios en sus oraciones y asistan al entierro y funeral que tendrán lugar el primero mañana a las tres y media, en la capilla del Hospital militar y el segundo el día 3 a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Lorenzo, por lo que les anticipan las gracias.

Burgos 1 de Marzo de 1917.

El duelo se despide en el sitio de costumbre. No se reparten esquelas.

LA HUMANIDAD.—Agencia funeraria, S. n Juan, 61



EL SEÑOR

## Don Celestino Azcona Martínez

ha fallecido en el día de hoy, a las tres de la tarde

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

R. I. P.

Su desconsolada esposa, doña Escolástica Martínez; hijos, José, Trinidad y Jesús; hermanos políticos, primos y demás familia

Suplican a sus amigos le encomienden a Dios Nuestro Señor en sus oraciones, y asistan al entierro y funeral que, por el eterno descanso de su alma, se han de celebrar en la parroquia de Santiago, inclusa en la S. I. M., el primero mañana a las cuatro y media y el segundo el día 3 a las diez y media, por lo que les anticipan las gracias.

Burgos 1 Marzo 1917. Vivía: Plaza del Duque de la Victoria, 20

NO SE REPARTEN ESQUELAS

zándolo y jugando con él a su juego y comodidad. Los alemanes durante la época de los hielos aprovecharon el rigor de la estación para retirar sus cañones de grueso calibre y la actividad de que dieron gallardas pruebas en las últimas jornadas era con la finalidad de disimular a más y mejor el repliegue estratégico que hoy es la pesadilla de los ingleses. Hasta valiéndose oportunamente de la explosión de una potente mina en la calle principal del pueblo de Miramont trataron de retrasar el que el enemigo se entrase de la ejecución de su plan. Ahora circula el rumor de que Bazaine, el objetivo tan codiciado de los ingleses, que en los meses del verano y del otoño próximos pasados les costó tantas y tantas bajas, ha sido también evacuado por las tropas alemanas y los ingleses cada vez alcanzan a comprender menos este rarísimo método guerrero de sus astutos rivales. Dos batallas de campaña les han bastado para engañar a los ingleses con un nutrido y continuado bombardeo. Esto del repliegue no lo ven claro, como que se trata de guerra de movimiento y maniobra y eso no entra en el programa a desarrollar.

CAPITAN FRANQUEZA

## ALEMANIA ECONOMICA

XI

### Otros infantes en salvo

Lector amigo; caro lector mío: ¿conocéis las curvas de supervivencia, que dicen los científicos? ¿Habeis visto unos cuadros gráficos, que los sabios han construido, en los cuales se demuestran las proporciones de personas fallecidas normalmente, es decir por término medio regular?

Tales cuadros, tales curvas, son muy interesantes y las compañías de seguros sobre la vida las emplean mucho, porque de estos documentos estadísticos se deduce la vida probable en cada año de edad.

Estas curvas y cuadros presentan la mortalidad en cada uno de los años de la existencia humana. Y dato singular, para los no familiarizados con la estadística, los primeros años de la vida y los últimos son de máxima proporción de fallecidos. Las gráficas aparecen a modo, algo semejante, de los tirantes de un puente colgante. Vienen desde muy alto de los dos extremos, primera infancia y senectud, y descienden para dar una gran curvatura en las edades de plena madurez.

Dicho de otro modo: en los primeros días de la vida, en los primeros meses, en los primeros años, fallecen los niños en proporciones tan extraordinarias como las personas que llegan a la ancianidad, en cuyo caso de la existencia tienen grandes probabilidades de morir, toda vez que Dios y se ha servido de ellos para sus fines providenciales, que nosotros no conocemos en este valle de lágrimas.

Así, pues, el niño al venir al mundo, también tiene grandes probabilidades de morir, pero la ciencia ha estudiado estos problemas y, como hemos visto, se ha conseguido reducir mucho la mortalidad. Alemania es elocuente testimonio. Pero aun queda otro peligro al infante que ve la luz con plena vida, y es el de fallecer en los primeros días y aun en los primeros meses de su existencia. La puericultura, que no solo se aplica a los niños desde la concepción, sino al llegar a este mundo, se utiliza más aun, si cabe, cuando su madre ó encargada lo amamanta. Es entonces delicadísima planta casi de estufa y hay que salvarla. Las estadísticas alemanas han estudiado ampliamente la mortalidad infantil, pero como no podemos detallarlas, por lo que respecta a los primeros días de la vida y aun los meses inmediatos, lo haremos de todo el primer año.

Dicen así los documentos oficiales germanos: en el año 1901, de cada 100 niños nacidos vivos, murieron en el primer año de su existencia más de una quinta parte ó sea 20,7, es decir

20,7 por 100 ó 207 por cada 1.000 infantes de ambos sexos, siempre de los nacidos con vida. En el año 1910, se había reducido la mortalidad infantil, en el primer año de vida, a 16,2 y en 1912, sólo fué de 14,7. Había descendido en doce años, desde 207 a 147 por 1.000, tendiendo a ser la mitad que en los comienzos de este siglo.

Largo sería explicar los múltiples recursos de que se han valido los alemanes para alcanzar estos resultados, sin perder, y no deba olvidarse el dato, la gran natalidad. Diremos sin embargo, para aquellos de los lectores, que no lo sepan, que el Emperador y la gran Emperatriz y su esposa, entusiastas de la infancia y del hogar, vienen recomendando a todos los germanos, pero más aun a las mujeres tudescas, las tres K, K, K, que son las iniciales de las tres palabras alemanas siguientes: Kirche (iglesia), Kinder (niños) y Küche (cocina). La pareja imperial, padres de dilatada y robustísima descendencia, quieren que en todos los hogares se dedique constante atención a las tres Kas, a la iglesia, a los niños y a la cocina. De este modo, las mujeres y hombres alemanes serán piadosos y amantes de Dios; serán vigilantes educadores é instructores de sus hijos y, además, amantes de su hogar.

La mujer que frecuenta la iglesia, que guisa ó cuida de la comida, que atiende a los niños y, que no olvida a los servidores y criados, si los tiene, es mujer de su casa, es siempre una celosa administradora de la economía doméstica base fundamental del régimen económico nacional. En una palabra, es mujer virtuosa, y tal amante de sus hijos y restante familia, como de su esposo.

EDUARDO NAVARRO SALVADOR

## Doctor C. Urraca

OCULISTA

Consulta de doce a dos.

Gratis a los pobres.

Lain Calvo, 18, 1.º

La selección de sus componentes, su acertada asociación y el esmero en su preparación son garantía del éxito, cada día mayor, del jarabe Baltasar lactofosol, calmante de la TOS por excelencia.

## Cuartilla política

Como es natural, van saliendo para sus respectivos distritos los diputados provinciales, con objeto de preparar las próximas elecciones de diputados provinciales y asegurar uno de los eslabones que forman la cadena del artefacto político en que vivimos.

Por eso nada de particular tiene vayan perdiendo animación los círculos políticos, que a falta de realidades en que entretener sus ocios, los asiduos a los mismos hablan del período de Cortes que acabó el lunes, para hacer cábalas acerca del porvenir que espera a los ministros que completamente han fracasado y a los que se han levantado con todo lo que han querido como árbitros de la situación.

En estos comentarios quedan muy mal parados los ministros de Fomento y de Instrucción Pública y apenas acierta uno a concebir cómo pueden, no solo continuar formando parte del Ministerio, sino hasta sentirse optimistas en lo que afecta a su situación dentro del Gabinete; de todas suertes se nota un deso ferviente de no dejar vacante ninguna de las carteras, pues solo así se concibe lo que intenta defender un diario de la mañana íntimamente relacionado con el ministro de Fomento.

La tesis del articulista amigo de Gasset, parece ser ésta: ó todos los ministros salen del Gobierno ó ninguno, pues en la pasada etapa parlamentaria todos han fracasado no logrando ninguno sacar a flote sus proyectos; indudablemente esto obedece al deso de que no se vuelva a tratar por ahora de los fracasos de los señores Gasset y Burell, para que puedan con toda tranquilidad usufructuar la poltrona ministerial, ahora que están libres de los sobresaltos que producen las Cortes.

Como aquí luego nos olvidamos de todo, creo no era necesario ni mucho menos recurrir a dicho extremo, que en verdad dice poco en favor de la seriedad de nuestros políticos, aunque ya de ello teníamos sobradas muestras.

Indudablemente digan lo que quieran los amigos de los señores Gasset y Burell, el señor Alba ha sido el triunfador en este batallar político, pues ha sacado a flote el proyecto de autorizaciones a pesar de ser la abdi-

ción del poder legislativo en materias económicas y de tener ambiente parlamentario, mientras que el plan del ministro de Fomento tenía la conformidad de más de doscientos diputados y solo la oposición clara y manifiesta del señor La Cierva, que con su dialéctica y acometividad ha evidenciado que vale él solo más que cualquiera de las más formidables minorías. Pues bien, como estaría la obra de viable, que a pesar de esto, los doscientos han sido arrollados por uno; el conde de Romanones seguramente se ha dado perfectamente cuenta de esto, por eso a pesar de todos los trabajos, no sería difícil prescindiese muy pronto de aquellos factores que en las horas de prueba no han respondido a su finalidad y además son semillero de perturbaciones internas en el seno del Gobierno.

La tendencia sustentada por el ministro de Hacienda ha prevalecido; por eso creemos muy difícil puedan quitarle ni los demócratas ni otro alguno de los diversos elementos que integran el partido liberal, el carácter de lugar teniente que ha sabido captarse con su frecuente intervención en las luchas parlamentarias.

Respecto a las personalidades que figuran en el retablo parlamentario, parece ser que se ha acercado mucho al banco azul el señor Rodés, que proporcióna un triunfo fácil el conde; Alcalá Zamora permanece equidistante, mientras que el canario asturiano ha quedado como el alma de Garibay, saliendo por los rosos de las costuras el ralleo de su arlequinada personalidad; los demás, si prescindimos de los regionalistas que han continuado tan aprovechados como siempre, pues han recabado últimamente un millón de pesetas para levantar en Barcelona un palacio real, no han destacado su personalidad.

Madrid—28-II—917.

## DR. LOPEZ GOMEZ

profesor del Instituto Rubio de Madrid

Especialista en garganta, nariz y oídos

CONSULTA DE DIEZ A DOCE Y DE

TRES A CINCO

Escolón, 42, entresuelo

Recomendamos el mejor y más exquisito chocolate de los Padres Trapenses. Véase el anuncio en cuarta plana.

## CRÓNICAS MILITARES

### UN REPLIEGUE ESTRATEGICO

Los ingleses creyeron que por efecto de su tenaz presión ganaban terreno a vanguardia en el Norte del Ancre y no salieron de su profundo error hasta que vieron que el enemigo no les aguardaba en sus trincheras, no resistía, por lo que fuese, la última fase del asalto que es el choque violento cuerpo a cuerpo, choque en el que los alemanes fueron siempre obstinadamente bizarros; se convencieron de su equivocación los soldados británicos cuando vieron que su adversario se retiraba ordenadamente, como obediendo a una orden previa, sin dejar en su retirada, ni un hombre, ni un cañón; limpias de combatientes estaban las guaridas de sus trincheras, limpias de ametralladoras los nidales que los sirvieron de resguardo en las horas de bombardeo, limpio de material todo el frente de atrincheramientos y por ende en el horizonte vecino una línea de incendios marcaba bien claramente la decisión de abandono emprendida por el enemigo. No hay duda, obedece esta firme decisión a un plan estratégico que produce en los aliados honda preocupación y extrañeza. ¿Qué finalidad llevarán los teutones ante este rápido abandono, ante esta rectificación de sus líneas de defensa? Porque la presión inglesa subsistirá y cuando encuentre, cosa que ahora no encontró, la resistencia decidida de los defensores, entonces y solo entonces se podrá apreciar la intensidad del esfuerzo británico, de ese esfuerzo que se creyó capaz de mover con toda rapidez una solidez tan resistente como la germana. El repliegue alemán del valle del Ancre estaba decidido hace algún tiempo; es una maniobra estratégica que acaso pretenda atraer a los ingleses a algún punto donde los teutones puedan maniobrar a su antojo y dar a las tropas de sir Douglas Haig una lección de destreza y al poseído mariscal una dura enseñanza de estrategia.

Desde luego que por rectificar una línea evitando salientes y entrantes no se precisan tantos kilómetros de repliegue continuado sin combatir; aquí como decimos por estas tierras castellanas, hay gato encerrado y se trata de que el ratón acuda al queso y el gato acuda entonces al ratón inútil-

## Ecos de la región castellana

### Pampliega.

La fiesta del Patrón.—El 22 del pasado mes celebró esta villa la fiesta de su Patrón San Pedro en su catedral de Antioquia.

A la misa mayor hubo enorme concurrencia de esta villa y de los pueblos comarcanos, asistiendo la Corporación municipal presidida por nuestro digno alcalde don Félix Sicilia.

Ofició de preste nuestro nuevo conductor don Luis Gil Martínez, servido de los párrocos de Tabanera y Olmitillos. El sermón estuvo a cargo del regente de esta parroquia don Angeles Labrador. Don Rafael Martín, organista de Mahamud, y don Amancio Cascajares, que lo es de esta parroquia, cantaron con gusto y afinidad la misa.

Los afamados dulzaineros de esta villa, «Hijos de Elisa», interpretaron con la maestría en ellos característica selectas piezas de su variado repertorio.

Velada teatral.—Por la noche, en el salón de obreros de Wamba, las jóvenes «Hijas de María» pusieron en escena el interesante drama en tres actos «Fabiola», con varios números de inspirada música del maestro Quisada.

Toda la numerosa y selecta concurrencia siguió con interés creciente el desarrollo del drama y aplaudió con entusiasmo la admirable labor de estas jovencitas, ya afezadas a estas lides teatrales.

Sobresalieron la protagonista señorita Rodríguez Castro y sus compañeras las señoritas Sicilia, Lafont y Braceras.

Después se puso en escena el chispeante y saladísimo juguete cómico «Tres eran...», en el cual se incluyeron entre otras las lindísimas niñas Angelita, Consuelo y Felisa. Nos consta que, a petición de muchos, para Pascuas se repetirá la representación.

Bautizo.—El día 17 del pasado mes recibió las aguas bautismales en esta parroquia, una niña hija de nuestros buenos amigos don Eufes García, juez de esta villa, y doña Angelita López, maestra de la misma. Púosela por

nombre María Josefa, siendo padrinos el joven y simpático burgalés don José Aparicio y la agraciada señorita Aurora Saez, de Burgos. Eherabuena.

Los Carnavales.—Pasaron sin incidentes dignos de consideración. Los planos manubrios causaron las delicias de la juventud en los bailes de sociedad.

Ventrilocuo.—Estos días está actuando con buen éxito un experto ventrilocuo, que con exquisito arte da vida y lenguaje a infinidad de muñecos.

El Corresponsal.

Pampliega-27-2-917.

### Santibáñez Zargaguda.

Los mercados parece que vuelven a su normalidad después de largo tiempo de ausencia motivada tal vez por el mal tiempo que pasó ó acaso por el nuevo régimen de consumos que grava algunas especies de granos y al que naturalmente han de amoldarse los vendedores, ya que no les perjudica en lo más mínimo.

En sesión de ayer acordó el Ayuntamiento de esta villa, facilitar toda clase de comodidades y condonar en lo posible de impuestos y adeudos á todos los feriantes que se lleguen á ésta en la próxima feria del Angel que se celebrará en los días 1, 2 y 3 del próximo Marzo y la que se supone sea tan concurrida como en años anteriores.

En la misma sesión se acordaron los festejos y orden en que se llevará á cabo la fiesta del árbol el último día de feria, habiéndose invitado al efecto á todas las autoridades y personas más entusiastas del árbol.

El Corresponsal.

26-2-917.

### EL DR. CANTERO ESPECIALISTA

en enfermedades de vida, nariz y garganta, recibirá consulta el día 6 de todos los meses en el Hotel Universal :: En Madrid, Atocha 55 ::

### Mejoramiento de los prados mediante el empleo de cal y de abonos minerales

Las tierras dedicadas al cultivo de prados naturales son en su mayoría muy pobres en cal, bien sea porque las rocas de que proceden no la contienen, ó bien porque las aguas y el cultivo hicieron desaparecer la mayor parte de la cal existente; tampoco suelen ser muy ricas en otros elementos nutritivos, y de ahí que seamos de opinión que una mejora sería y duradera de los prados sólo es posible mediante el encalado y la aplicación de fertilizantes fosfo-potásicos. Prescindimos de los abonos nitrogenados, porque las leguminosas, que se desarrollan con los abonos fosforados y potásicos, se encargan de absorber el nitrógeno libre del aire.

Para abonar los prados, comenzaremos encalándolos en otoño ó invierno (si el suelo es muy pobre de cal), utilizando por hectárea de 1.000 á 1.500 kilogramos de cal viva, que se pagará antes de emplear y se distribuirá á voleo por todo el prado.

Como abonos químicos se aplicarán cada dos años de 500 á 800 kgs. de escorias Thomas ó de superfosfato de cal, mezclados con otro tanto de kainita ó bien con 150 á 200 kgs. de sulfato de potasa.

En suelos arcillosos, compactos, se distribuirán los abonos en otoño ó en invierno, pero separadamente de la cal; en tierras sueltas, arenosas, será preferible esperar al fin del invierno ó á la primavera para aplicarlos.

El uso exclusivo de escorias, que hacen muchos practicantes del Norte de España, es irracional, porque conduce al empobrecimiento del terreno; sólo podrá aprobarse en los casos en que los ensayos cuidadosos con abonos potásicos, pesando separadamente la cosecha de las parcelas con potasa y sin ella, hayan demostrado la inutilidad de aplicar estos últimos abonos, pues no es suficiente apreciar la diferencia sencillamente á ojo de buen cubero.

Mientras dure la guerra, espárase únicamente cal y superfosfato (con varias semanas de intervalo); después de la guerra, siganse ó, por lo menos, ensáyense las fórmulas arriba indicadas.

### Postre

#### UVA DE ALMERIA

á 175 pesetas el kilo y á 28 pesetas barril completo.

Puntos de venta: Confitería Royal y Cooperativa del Círculo de Obreros. Al por mayor: Edmundo Santa María, San Cosme 4, teléfono 243.

Pueden pasar por esta administración á recoger sus ampliaciones fotográficas los poseedores de los números siguientes: 6, 9, 16, 24, 32, 43 45, y 47.

## Ayuntamiento

### JUNTA MUNICIPAL

Dió principio la sesión con la junta de asociados que aprobó el acta de la junta municipal anterior, cesando en sus funciones y posesionándose la que ha de actuar en el año 1917.

### SESIÓN DEL AYUNTAMIENTO

Dióse lectura del acta de la sesión anterior que fué aprobada.

La Comisión de Cementerios informa en una instancia de doña Hilaria Martínez, que solicita una sepultura y la Corporación acuerda se conceda.

Se aprueba el padrón de habitantes del año 1916.

La Comisión de obras informa favorablemente en la pretensión de don Francisco Miguel, solicitando licencia para colocar un motor de 5 caballos en la casa número 23 y 25 de la calle de Sombredera.

### Paseos y Campos.

Se acepta el informe emitido por el señor letrado de la Corporación sobre la inscripción que aparece hecha en el registro de la finca llamada El Parral. Se aprobaron varias cuentas.

### El asunto de la Constructora

El señor Morena pidió la palabra, y empezó diciendo que por motivo urgentísimo abandonó el salón en la sesión anterior al terminar el despacho de los asuntos que figuraban en convocatoria y no pudo oír los discursos pronunciados por los señores Almuzara y Olea.

Siente tener que suscitarse de nuevo una cuestión que en mala hora se trajo al Ayuntamiento, lo cual pudiera haberse evitado con un poco de buena voluntad.

Lamenta que las dos entidades, Ayuntamiento y Círculo de Obreros, ambas que cumplen cada una dentro de su esfera, altos fines sociales de cultura y beneficencia y que debieran vivir en íntima inteligencia, por ciertas apreciaciones, á su juicio infundadas y desprovistas de fundamento, han roto sus relaciones de armonía y concordia.

Como no asistió al final de la sesión no tiene otros elementos de juicio que el testimonio de sus compañeros y el acta que acaba de aprobarse y á ella ha de referirse principalmente.

Decía el señor Almuzara: «La Alcaldía no puede rechazar ninguna instancia á no tener frases injuriosas ó delictivas». Criterio que se contradice, con la resolución tomada por dicho señor en la sesión del 26 de Enero 1916 en la que después de aprobarse distintos expedientes, al darse cuenta de uno, dijo que la presidencia había retirado de la convocatoria un expediente por falta de forma, lo que pudiera haberse hecho con el expediente que ha producido este conflicto.

Decía el señor Almuzara refiriéndose á los escritos publicados y repartidos por el Círculo de Obreros: «Dos de esos escritos han sido rechazados por la mayoría de la Corporación, acordando que no deben ser leídos por secretaría en sesión pública» y esta afirmación categórica, es falsa, pues lo que ocurrió fué que el señor alcalde reunió á los concejales para acordar si habría de darse ó no cuenta de tales documentos y el señor Morena expuso su opinión favorable á la lectura de los mismos, mientras que el señor Almuzara manifestó su opinión contraria, á la que hubo que añadir la de dos ó tres concejales, cada una distinta.

El señor Almuzara dijo que se sometería á votación, á lo que replicó el señor Morena que no lo votaría porque consideraba ilegal esta manera de tratar los asuntos en reuniones particulares, pues siempre fué de opinión de que debieran tratarse todos los asuntos en público, y el señor presidente podrá resolver y disponer siempre bajo su responsabilidad. Lo que pasa es que el señor presidente no se atreve á resolver por sí mismo y busca ponerse á cubierto con los concejales, atribuyendo acuerdos que no se han tomado en votación.

El señor Almuzara negó al Círculo la facultad de protestar ante el Ayuntamiento y el señor Morena defendió este derecho de todo ciudadano y muchos más cuando se trata de una entidad tan respetable, que es bastante más democrática que el señor alcalde.

Continuó aduciendo en defensa de su persona cuanto merecía la injustificada protesta, leyendo los párrafos salientes de la protesta del Círculo como documento particular. A esto replicó el señor Morena que el señor Almuzara en Octubre del año 13 se opuso

á que el orador diese lectura de una carta que le dirigió el señor alcalde relativa á un asunto del Ayuntamiento, razonando que era una carta particular, lo cual motivó un violento incidente y el concejal interrogó: si no se puede dar lectura de documentos particulares, ¿por qué el señor Almuzara ha leído los párrafos de los impresos del Círculo que le convenía comentar, después de haberlos calificado de particulares? y si son oficiales ¿por qué no ha ordenado su lectura?

Según el acta, el señor Almuzara terminó su discurso, diciendo que jamás agravó á nadie porque el que hace uso de un derecho no ofende ni agrava.

¿Por qué entonces, no aplica S. S. este criterio con el que desde luego estoy conforme, á la Junta del Círculo de Obreros? La acusación más importante que se ha dirigido á la Junta del Círculo, ha sido la de haber anunciado su propósito de llevar el asunto á lo contencioso para defender su derecho. Esto según el alcalde, constituyó una amenaza y con ella se coartaba la libertad de los concejales ¿pero no es un derecho legítimo el recurso anunciado? Pues siendo así según la tectura del señor alcalde, la Junta del Círculo no agravó á nadie.

A continuación el señor Morena leyó algunos párrafos del discurso del señor Olea, censurando duramente la conducta de este concejal por las desconsideraciones y apreciaciones injustas, que de los señores que componen la Junta, hizo en la sesión anterior, expresándose con violencia de lenguaje que disgustó al público y á los mismos concejales. Y respecto al párrafo en que protestó de que haya periódicos y entidades que fustigan á un concejal, incluso mezclándose en su vida privada cuando intervienen en los asuntos con criterio distinto al del periódico, el señor Olea, dice, ha demostrado su buen humor, pues estamos acostumbrados á leer semblanzas de políticos, de toreros y actores hechas por gente de ingenio, pero á nadie se le ha ocurrido hacer una semblanza de sí mismo tan exacta, tan acabada como la del señor Olea, para quien tienen verdadera aplicación todas las palabras pronunciadas, pues en su larga vida dentro del Ayuntamiento, nadie ha puesto en duda la honorabilidad de los concejales, hasta que el señor Olea ha entrado en ella, pues su actuación en este punto, ha sido verdaderamente censurable.

A continuación el señor Morena, enumeró una por una todas las obras acometidas por el Círculo de Obreros, las ínfimas atenciones que cubre con sus pensiones á los obreros pobres; á parte de repartir al año cerca de 1.900 pesetas; con su instrucción extensísima que comprende desde la elemental á 380 niños y niñas, escuela del hogar, y aprendizaje de distintas materias de gran conveniencia é interés en los diversos oficios, sus escuelas dominicales, profesionales. En una palabra, el Círculo ha invertido en enseñanza en un año 14.299 pesetas y el Ayuntamiento 18.500 para toda la ciudad, de manera que es un alivio para las incompletas escuelas que el Ayuntamiento sostiene.

Habló también de las jubilaciones que el año 1920 han de empezarse á dar á los obreros que estén en determinadas condiciones, á cuyo efecto disponen de un capital que se aproxima á 30.000 duros; y del Barrio obrero que es orgullo de la ciudad por su construcción y economía de los alquileres, y por último, refiriéndose á la acción protectora del Monte de Piedad y Caja de Ahorros, que invierte sus capitales en anticipar cuantiosas cantidades á los 127 Sindicatos agrícolas constituidos en la provincia, á quienes tiene hechos préstamos á muy módico interés por cerca de un millón de pesetas, con lo que se ha conseguido extirpar casi por completo la funesta plaga de usureros que se dedicaban á la lucrativa tarea de endeudarse á costa del sudor y sangre del labrador, á quien asfixiaban en sus redes, de las que nunca se veían libres si tenían la desgracia de caer en ellas.

Y todo esto que el Ayuntamiento haya desembolsado un céntimo, pues lo único que ha hecho, y fué á petición del orador, cuando empezó la construcción de la Barriada obrera, concederle la exención de arbitrios, concesión á que el Estado obliga, sin que por su cuenta el Ayuntamiento haya desembolsado una peseta.

El señor Olea comienza diciendo que contra su voluntad hace uso de la palabra y siente no estuvieran presentes al terminar la última sesión los señores Morena y Echevarrieta, que se ausentaron del salón sin permiso de la presidencia.

Añade que intervino en el debate con la convicción plena de que defendería una causa legítima y buena: prueba de ello es que al terminar la sesión fué felicitado por todos los concejales. Levantó su voz defendiendo con entusiasmo al señor Almuzara, el cual defendía á su vez los intereses del Ayuntamiento.

Rechaza los cargos que le hace el señor Morena de que tratase con desconsideración al Círculo de Obreros, puesto que en su discurso pronunció frases encomiásticas para dicha institución, protestando de que se le quisiera poner frente al Círculo Católico.

Sostiene que éste está constituido sobre una base sólida, con lo cual no pueden dar se por ofendidos los que forman el Consejo de gobierno del Círculo.

Manifiesta que no falta á la verdad al decir que las cuotas de diez céntimos que abonan los obreros, contribuyen á cubrir las atenciones de urgente necesidad.

Se ratifica en sus anteriores manifestaciones respecto á la forma que emplea ciertos periódicos al atacar la gestión de los concejales.

Reconoce la obra benéfica del Círculo, que nunca ha negado, creyendo que se intenta tergiversar la cuestión.

Expone la situación crítica del Municipio y solicita sean devueltas las 1.800 pesetas que adeuda la constructora Benéfica, que tiene dos resoluciones en contra y la Corporación dos en su favor.

El presidente pronuncia breves palabras aclarando conceptos, y lamenta que el señor Morena abandonase la sala antes de terminar la última sesión, pues él no dijo lo que le atribuye dicho concejal.

Hace constar que en la reunión celebrada antes de abrirse la sesión, se convino en que no se diera lectura por Secretaría de la instancia presentada por la Constructora Benéfica del Círculo de Obreros y él lo hizo sólo de aquellos párrafos cuyo contenido creyó necesario rebatir y en uso de su derecho.

Afirma que la mayor parte del presupuesto municipal redonda en beneficio del pobre.

El señor Morena, dirigiéndose al señor Olea, le hace ver que de nada servirían las cuotas de diez céntimos que abona cada obrero si el Círculo no contase con protectora y subvenciones.

Otros asuntos.

El señor alcalde dió cuenta de haberle visitado la profesora doña Emilia Buzón, despidiéndose para su nuevo destino.

Informó al Ayuntamiento de que dicha señora abonaba 750 pesetas á una auxiliar que daba la clase en su escuela y que como terminaba en el día de ayer, dispuso, hasta que se haga el nombramiento definitivo, continuar dicha auxiliar asistiendo á la clase.

El señor Echevarrieta propuso que para evitar en lo posible la repetición de hechos como el ocurrido con motivo de la rotura de las figuras de una columna perteneciente á la escalera de la Catedral, se colocasen en jardines y monumentos unos carteles al igual que otras poblaciones, en los que se advierte al público que son propiedades del pueblo y deben respetarse.

El señor Rodríguez advirtió que el maestro de la escuela de la calle del General Sanz Pastor, se ha jubilado y no ha sido aun nombrado sustituto, siendo de lamentar hayan de suspenderse las clases.

El alcalde prometió á ender estos ruegos y se levantó la sesión á las 7'30.

que contra su voluntad hace uso de la palabra y siente no estuvieran presentes al terminar la última sesión los señores Morena y Echevarrieta, que se ausentaron del salón sin permiso de la presidencia.

Añade que intervino en el debate con la convicción plena de que defendería una causa legítima y buena: prueba de ello es que al terminar la sesión fué felicitado por todos los concejales. Levantó su voz defendiendo con entusiasmo al señor Almuzara, el cual defendía á su vez los intereses del Ayuntamiento.

Rechaza los cargos que le hace el señor Morena de que tratase con desconsideración al Círculo de Obreros, puesto que en su discurso pronunció frases encomiásticas para dicha institución, protestando de que se le quisiera poner frente al Círculo Católico.

Sostiene que éste está constituido sobre una base sólida, con lo cual no pueden dar se por ofendidos los que forman el Consejo de gobierno del Círculo.

Manifiesta que no falta á la verdad al decir que las cuotas de diez céntimos que abonan los obreros, contribuyen á cubrir las atenciones de urgente necesidad.

Se ratifica en sus anteriores manifestaciones respecto á la forma que emplea ciertos periódicos al atacar la gestión de los concejales.

Reconoce la obra benéfica del Círculo, que nunca ha negado, creyendo que se intenta tergiversar la cuestión.

Expone la situación crítica del Municipio y solicita sean devueltas las 1.800 pesetas que adeuda la constructora Benéfica, que tiene dos resoluciones en contra y la Corporación dos en su favor.

El presidente pronuncia breves palabras aclarando conceptos, y lamenta que el señor Morena abandonase la sala antes de terminar la última sesión, pues él no dijo lo que le atribuye dicho concejal.

Hace constar que en la reunión celebrada antes de abrirse la sesión, se convino en que no se diera lectura por Secretaría de la instancia presentada por la Constructora Benéfica del Círculo de Obreros y él lo hizo sólo de aquellos párrafos cuyo contenido creyó necesario rebatir y en uso de su derecho.

Afirma que la mayor parte del presupuesto municipal redonda en beneficio del pobre.

El señor Morena, dirigiéndose al señor Olea, le hace ver que de nada servirían las cuotas de diez céntimos que abona cada obrero si el Círculo no contase con protectora y subvenciones.

### Otros asuntos.

El señor alcalde dió cuenta de haberle visitado la profesora doña Emilia Buzón, despidiéndose para su nuevo destino.

Informó al Ayuntamiento de que dicha señora abonaba 750 pesetas á una auxiliar que daba la clase en su escuela y que como terminaba en el día de ayer, dispuso, hasta que se haga el nombramiento definitivo, continuar dicha auxiliar asistiendo á la clase.

El señor Echevarrieta propuso que para evitar en lo posible la repetición de hechos como el ocurrido con motivo de la rotura de las figuras de una columna perteneciente á la escalera de la Catedral, se colocasen en jardines y monumentos unos carteles al igual que otras poblaciones, en los que se advierte al público que son propiedades del pueblo y deben respetarse.

El señor Rodríguez advirtió que el maestro de la escuela de la calle del General Sanz Pastor, se ha jubilado y no ha sido aun nombrado sustituto, siendo de lamentar hayan de suspenderse las clases.

El alcalde prometió á ender estos ruegos y se levantó la sesión á las 7'30.

## MERCADO

### BURGOS 1.

La entrada ha sido de 600 fanegas. Trigo mocho de 42 y  $\frac{1}{2}$  kilos la fanega á 63 reales fanega. Pesetas 37'05 los 100 kilos.

Idem rojo de id. id. la id. á 63 reales fanega. Pesetas 37'05 los 100 kilos.

Alaga de 44 id. la id. á 66 rs. fanega. Pesetas 37'50 los 100 kilos.

Centeno de 41 y  $\frac{1}{2}$  id. la id. á 47 rs. fanega. Pesetas 28'30 los 100 kilos.

Cebada de 32 id. la id. á 39 rs. fanega. Pesetas 30'45 los 100 kilos.

Avena de 25 id. la id. á 29 rs. fanega. Pesetas 29 los 100 kilos.

Yeros de 44 id. la id. á 54 rs. fanega.

Esparceta de 18 id. la id. á 28 rs. id. Titos de 40 id. la id. á 46 rs. fanega. Alholvas de 40 id., la id., á 42 rs. fanega.

Patatas de 11 y  $\frac{1}{2}$  kilos la arroba, á 6 rs. id. Pesetas 1'30 los 10 kilos. Mercado animado.

## Hermandad del Calvario y Santo Entierro

Subscripción popular para los gastos y mejoras de la procesion del Viernes Santo.

	Pesetas
JUNTA DIRECTIVA	
Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo don José Cadena y Elea, presidente honorario.	100
D. Daniel González Miguel, presidente efectivo.	10
Julián Martínez Vares, vicepresidente.	25
José Miguel Oliván, tesorero.	25
Francisco Rueda, cura párroco de Santiago, abad nato.	5
M. I. Sr. D. Rafael Mur y Tell, representante del excelentísimo Cabildo Metropolitano.	10
VOCALES	
D. Julián Herce.	5
Mauricio López Miegimolle.	5
Manuel Araujo.	5
Juan Arzáiz.	250
Nicolás María Laviano.	10
Martiano Gallo.	5
Dionisio Santa Olalla.	1
Constantino Garrán, secretario, en sufragio del alma de su difunta esposa doña Ángela Hernando (q. s. g. h.).	25
José Ortega Mur, vicesecretario, en memoria de su difunto padre don Angel Ortega Arnáiz (q. e. p. d.).	25
Manuel Vélez, monitor de la Hermandad.	1
Total.	259 50

Continúa abierta la suscripción en las siguientes casas:

Don Isidro Plaza, Avenida de la Isla.

Don José de la Morena, calle de la Paloma.

Señora viuda de don Joaquín Navarro, Plaza Mayor.

## DE SOCIEDAD

Santo.—Hoy ha celebrado su fiesta onomástica nuestro estimado y querido amigo don Rosendo Alvarez Tajadura, capellán de las Hermanas de Ancianos desamparados.

Con tal motivo han sido muchas las felicitaciones que ha recibido, á las que unimos la nuestra.

Notas tristes.—Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido en la tarde de hoy, el conocido y acreditado comerciante don Celestino Azcona Martínez.

A su desconsolada esposa doña Escolástica Martínez, hijos y demás familia, significamos nuestro sentimiento por la desgracia que les aflige.

Esta tarde se ha verificado el entierro del oficial de Hacienda don Heriberto García Matute, fallecido ayer después de larga enfermedad.

A su atribulada esposa doña Pía Matilde de Pazos y demás familia, en vivamos nuestro sentido pésame.

## Sección religiosa

Santos de mañana.—Santos Lucio, Absalón y Heraclio.

### CULTOS

Capilla del Santísimo Cristo (Catedral).—Mañana, á las seis y media, vía crucis y sermón que predicará el muy ilustre señor doctor don Felipe Pereda, canónigo y miserere cantado por la capilla de música de esta Santa Iglesia Metropolitana, terminándose con la adoración del Lignum Crucis.

Merced.—Mañana, primer viernes de mes, misa de comunión general á las seis y á las ocho, y misa rezada á las nueve y á las once.

La vela al Santísimo la harán por turno los socios del Apostolado.

La función empezará á las cinco y media con plática á cargo del reverendo padre director del Apostolado, terminándose con la reserva y cánticos al Sagrado Corazón.

EL SUCESO DE AYER

## La muerte del capitán Spencer

Durante todo el día de hoy el tema de todas conversaciones en círculos de recreo y otros centros, ha sido el desgraciado accidente de que ayer fué víctima el infortunado capitán don Gustavo Gómez Spencer, lamentando la desgracia.

Por el lugar donde esta ocurrió, en el Hipódromo de la guarnición de Burgos, desfiló numeroso público, comentando el suceso.

No se explica, que un obstáculo consistente en las dos barras, distantes una de otra unos diez metros, de cincuenta centímetros de altura y que en otras ocasiones había salvado con facilidad el señor Spencer, hayan ocasionado la caída, que costó la vida á tan arriesgado y afamado jinete.

Este, que contaba 37 años de edad, era uno de los mejores caballistas españoles, como lo demostró en cuantos concursos hípicos tomó parte y muy especialmente en el de Buenos Aires en 1908, donde alcanzó honrosas distinciones.

Varios amigos y compañeros de Arma velaron anoche el cadáver, que descansa en severa cama imperial rodeada de blandones, dispuesta por la Funeraria «La Humanidad».

Ha llegado á esta ciudad el hermano del señor Spencer, don Alejandro, oficial de Caballería de la escuela de Equitación, á quien se comunicó la triste noticia, por conducto del teniente señor Somoza, alumno también de dicha escuela.

En la estación fué recibido por una comisión de oficiales del regimiento de Borbón.

Llegado al Hospital Militar, visitó el cadáver de su infortunado hermano, originándose con tal motivo una escena en extremo conmovedora.

El entierro del capitán don Gustavo G. Spencer se verificará mañana á las tres y media de la tarde, asistiendo comisiones de todos los Cuerpos y dependencias de la plaza.

Dice El Norte de Castilla que en Valladolid, donde hizo sus estudios el difunto capitán, ha causado impresión dolorosa la noticia de su trágica muerte, siendo muchas las personas que acudieron á la Redacción solicitando detalles del suceso.

La autopsia del cadáver se verificó esta tarde á las cuatro, llevando á cabo esta operación los médicos don Gregorio Gonzalo y don Salvador Vicente, del Cuerpo de Sanidad militar.

## Noticias

Pablo Gallo, debe recogerse en este Gobierno militar á recoger un documento que le interesa.

### TIENDA ASILO

En el día de hoy se han distribuido 526 raciones.

D. Constantino Garrán ha obsequiado en el día de hoy con 40 comidas completas á otros tantos pobres en memoria de su difunta esposa doña Ángela Hernando Alvarez (q. e. p. d.)

La Junta en nombre de los pobres, dá las más expresivas gracias.

El día de hoy ha sido espléndido, verdaderamente primaveral y esto unido á la fiesta que se celebra en el inmediato barrio del Hospital del Rey, ha hecho que la concurrencia al mismo haya sido extraordinaria.

El paseo de la Isla presentaba esta tarde un animado aspecto, pues era grandísimo el número de personas que fueron á la tradicional romería del Angel.

En dicho lugar ha habido esta mañana una gran solemnidad religiosa, predicando muy elocuentemente el conductor de la parroquia de Santa Agueda Dr. D. Claudio Macarro.

Los bailes populares muy animados y sin incidentes.

Hemos visto las hoyas que están haciendo cuatro obreros en la cuesta del Castillo, para hacer una plantación de pinos.

Las hoyas tienen suficiente profundidad y van de metro en metro. Se cerrará el coto donde se planten los árboles, para librarlos de la rapacidad.

La sociedad «Los Amigos del Arbol» costea todos los gastos y se propone celebrar la fiesta del árbol en plazo próximo.

LEA USTED EN 4.ª PLANA — EL MOMENTO CRÍTICO —

Han quedado vacantes las escuelas de Palazollos de Muñó, Villagonzalo Pedernales (niños) y la de la Sección Graduada de niños de Burgos.

Leemos en la prensa de Madrid que el sábado saldrá para Castellón, acompañado del señor Aparicio, el señor Lacierva, con objeto de pronunciar un discurso de carácter político; desde este punto saldrán para Valencia, en donde dará el señor La Cierva una conferencia sobre cuestiones económicas en el Ateneo Mercantil de la ciudad capital, cediendo a las invitaciones del centro referido.

Esta mañana, a las once, se ha reunido en la Universidad Pontificia, la Junta del Montepío diocesano, para tratar asuntos que se refieren a la marcha de la Asociación.

En una posada del Corral de los Infantes, propiedad de don Víctor Redondo, falleció anoche a las nueve y cuarto una mujer llamada Salvadora Delgado Megán, de 34 años, natural de Madrid.

Llevaba tres días en esta ciudad, donde había llegado con carta de acortor, como transeunte.

El médico don José Santa María, certificó que la muerte había sido natural.

Gran alarma se produjo anoche a primera hora, por haber circulado el rumor de que el molino titulado de «Los Guindales» estaba ardiendo.

Lo ocurrido fué que un pastor encendió una hoguera, que vista por alguien a distancia, creyó habiase originado un incendio en el molino, pero afortunadamente no fué así.

Esta tarde, según teníamos anunciado, han comenzado las oposiciones a las dos plazas de tenor vacantes en la S. I. M.

El primer ejercicio ha consistido en cantar la escala desde el do grave a la agudo, acompañado con el harmonium el señor Vinaspre.

Después han cantado los opositores la pieza de libre elección.

Desde antes de comenzar las oposiciones, han acudido numerosas personas al S. T. M. para presenciarlas, colocándose tanto en las sillas del coro, como en los bancos de la nave mayor y laterales.

En la chimenea de la casa núm. 3, de la calle de Lain-Calvo, produjose anoche un pequeño incendio que fué sofocado al poco tiempo de iniciarse, por los vecinos y guardias municipales.

#### PERDIDA

de una cadena de plata para reloj.

Tiene como dije una moneda romana, engarzada en cerco de oro. Se gratificará a quien la entregue en Santa Agueda, 12, 2.º

Cura el estómago «El Elixir Estomacal de Sáiz de Carles».

#### COLCHONES HECHOS

de lana borra desde 10 pesetas a 18, venta exclusiva

Comercio de Tejidos, Plaza Mayor, 30

#### JULIAN



#### A los consumidores de chocolate

Habiéndose disuelto la Sociedad Rica y Miguel, el que suscribe pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela y del público en general, que desde 1.º del próximo Marzo, nuevamente y por sí solo, ha vuelto a montar una nueva fábrica para dedicarse a la elaboración de chocolate, con su antigua marca el «Caputs», y servirá los pedidos con esmero, puntualidad y economía.—Francisco Miguel.

Fabrica: Sombrerería 23 y 25. Despacho: Paloma 32, Burgos.

#### NOTAS UTILES

##### TRIBUNALES

Señalamientos para el día 2 de Marzo.

##### AUDIENCIA TERRITORIAL

Pliezo procedente del Juzgado de Bilbao, seguido entre la Sociedad mercantil Bayo y Solaregui con don Angel Ramor, sobre pago de pesetas: ponente, señor Feste; defensor, licen-

ciado García de los Ríos; procurador, Gutiérrez; secretaría del licenciado Valdés.

##### AUDIENCIA PROVINCIAL

Querrela procedente del Juzgado de esta capital, entre don Julián Comin-ges contra don Lorenzo Hidalgo, sobre calumnia e injurias: ponente, señor Pérez; defensores, licenciados Plaza y Ortega (D. C.); procuradores, Maroto y Echevarriet; secretaría del licenciado Capua

##### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 1.º—Observaciones del Instituto provincial:

##### Barómetro:

A las ocho de la mañana 691 2

A las cuatro de la tarde 688 7

##### Temperaturas

Máxima a sol, 22'1.

Máxima a la sombra, 10'7.

Mínima a la sombra, 2'6 bajo 0.

##### Dirección del viento:

A las ocho de la mañana, E.

A las cuatro de la tarde, E.

##### MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Nacimientos.—Justo Dobro Ura.

Defunciones.—Salvadora Delgado

Magán, de 34 años, Corral de los Infantes, 5; María de los Dolores Gallo

Güemes, de 5, Huerto del Rey, 23; Román Carazo Valdorros, de tres me-

ses y medio, Casa provincial; Carlos

Lucio Cessato, de uno, en ídem; He-

riberto García Matute, de 46 años,

Avellanos, 5.

#### JULIO MONTES

FOTOGRAFO DE LA REAL CASA

Se retrata de noche con el aparato

Júpiter.

3, Plaza Mayor, 2

#### DR. URETA DEL VAL

OCULISTA

CONSULTAS Y OPERACIONES

Graduación de la vista con absoluta

precisión científica

— Duque de la Victoria núm. 19 —

#### Isidro Plaza, Banquero

— ISLA, 5.—BURGOS —

— Casa fundada el año 1855 —

Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado entregando los títulos en el acto. Se encarga también de hacerlo en comisión, en las Bolsas españolas y extranjeras, de valores del Estado, Corporaciones y Sociedades. Gira sobre todas las provincias y pueblos de importancia; cambio y descuento. Cuentas corrientes y préstamos con valores. Se admiten depósitos en metálico y valores, sin cobrar derechos por custodia. Compra de toda clase de cupones. Préstamos hipotecarios. Horas de oficina: de nueve a dos y de cuatro a siete.

#### Abonos minerales

Nitrato de sosa, superfosfatos etc.

Los mejores y los que mayor venta y aceptación tienen son los de la Sociedad General de Industria y Comercio de Bilbao.

Exigir siempre el plomo y etiqueta que precinta y garantiza el contenido de los sacos.

#### Julián de Celaya

Depósito central

Huerto del Rey, 25, (La Flora), almacenes.

#### BANCO DE BURGOS

FUNDADO EN 1900

CAPITAL Y RESERVAS: PTAS. 3.333.000

Compra y venta de valores del Estado entregando los títulos en el acto. Compra y venta en comisión de toda clase de valores en condiciones excepcionalmente económicas.

Compra y venta de toda clase de monedas de oro y billetes.

Depósito de valores sin cobrar derechos de custodia.

Depósitos en metálico, abonándose por ellos intereses a razón de 2, 2½ y 3 por 100 al año, según los plazos. Cuentas corrientes en pesetas y monedas extranjeras, giros, descuentos y préstamos créditos y en general todas las operaciones bancarias.

#### CONSULTA MEDICO-QUIRURGICA

M. LOSTAU

EX-DIRECTOR DEL HOSPITAL

DE SAN JULIAN Y SAN QUIROS

Consulta en su gabinete: De once a una, Almirante Bodifaz, 13. En su Policlínica, barrio de San Pedro.

TELEFONO NUM 99

#### ENCUADERNACION Y FABRICA DE CAJAS

— DE —

#### Enrique Martínez

LAIN CALVO, 12, BURGOS

Toda clase de encuaderaciones Precios económicos

# HERNIADOS (quebrados)

**LEED:** El reputado ortopedista de Barcelona señor Torrent con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas que están sufriendo, estará en Burgos únicamente el jueves día 8 de Marzo hospedándose en el Hotel Universal, donde demos trará a todos cuantos quebrados se le presenten, que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños, deben de usarlos. Herniados, no dejéis, pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indolentemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio verdad, único e infalible de vuestros graves males, por lo que tan entusiastamente muchas eminencias médicas lo están recomendando. Si queréis ahorrar salud, tiempo y dinero, no debéis nunca comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero al ortopedista Torrent de nombre registrado y tened muy presente que estará en Burgos únicamente el jueves día 8 de Marzo, hospedándose en el Hotel Universal.

NOTA.—Estará también en Logroño, el día 6 en el hotel París; en Haro, el 7 en la fonda La Adela; en Valladolid, el día 9, en el hotel Imperial, calle del Peso, 4, y en Palencia, el día 10, en el hotel Central, donde así mismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente. Talleres y despacho en Barcelona, Unión, 13, Casa Torrent nombre registrado. Mucho cuidado en no equivocarse con nombres parecidos y no se olvide nunca que todo anuncio que después de la palabra Torrent no diga nombre registrado, no es ni pertenece para nada a esta tan conocida y de muchos años acreditada casa.

## NUESTRA INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(Por conferencias telefónicas)

Madrid (varias horas)

### El repliegue alemán en el Ancre

El retroceso se hizo sin combate.—Los ingleses atacan en el Somme, librándose fuertes luchas.—El «Rochester» llega a Burdeos.—Detalles del torpedeamiento del «Laconia»

#### COMUNICADOS OFICIALES

París.—Ha habido grande actividad por parte de ambas artillerías en el frente del Avre.

Tentativas alemanas de reconocimiento en la región de Royes fracasaron por el fuego de los franceses.

Los tiros de las baterías francesas fueron eficaces sobre las organizaciones alemanas de la cota 304

Nada hay que señalar en el resto del frente.

Nauen.—Es inexacto el comunicado del Ministerio de Marina de Francia, al hablar de que ha sido averiado un submarino que bombardeó Bayona y que a causa de los disparos dos cañones quedaron destruidos.

Este submarino ha regresado a su base sin avería alguna.

Este sumergible, con la ayuda de otro, ha hundido a once vapores, tres veleros y dos pesqueros británicos, con un tonelaje de 37 500 toneladas.

Berlín.—Un aeroplano alemán ha lanzado bombas sobre la rada de Dun kerque, haciendo blanco en algunos buques allí anclados.

París.—Han sido torpedeados:

El día 26 el vapor francés de 2.780 toneladas «Laurentin», el velero inglés de 151 toneladas «Hannah Cronwell» y el vapor inglés de 4.445 toneladas «Tritonia».

Berlín.—Han sido echados a pique el velero «Nostra Signora del Porto Salve», de Malta; los balandros «Agnes» y «George Bessons», y el pesquero inglés «Frolies».

—Un submarino alemán hundió el martes último ocho barcos con un total de 14 000 toneladas, que llevaban carbón para Italia.

Roma.—Una escuadrilla de torpederos italianos ha encontrado a un submarino alemán cerca del puerto de Génova, cañoneándole.

#### El hundimiento del «Laconia»

El relato de los tripulantes

Londres.—Los desembarcados en Queenstown, procedentes del naufragio del trasatlántico «Laconia», hacen el siguiente relato del suceso:

Eran las nueve y media de la noche cuando tuvo lugar la catástrofe. La comida, última del viaje, se había acabado poco antes y los pasajeros, reunidos en los salones, comentaban el viaje que iba a terminar al siguiente día.

Estaba la mar en calma, y de cuando en cuando la luz asomando entre nubos iluminaba el mar, donde no se advertía ningún otro barco. De pronto sin que ninguno de los varios vigías, apercebiera al submarino, se oyó un choque espantoso, una detonación fortísima. El «Laconia» se detuvo y empezó a hundirse. El capitán dió la voz de ¡a las canoas! y sin plágio apresuramiento la gente empezó a embarcarse en ellas. De diez y seis canoas, una sola naufragó, por no poder apartarse del flanco del barco que se hundía, produciendo grandes remolinos. Media hora después de la explosión, la última chalupa dejaba el barco donde quedaban el comandante Iroine y dos oficiales.

Viendo que el barco era perdido, el comandante se arrojó al agua.

De pronto entre las canoas apareció el submarino alemán. Sus dimensiones eran considerables, y se observó que iba armado de dos cañones. Sobre la torrecilla iban tres hombres. Uno de ellos preguntó en perfecto inglés a los naufragos:

¿Cómo se llamaba vuestro navío? ¿Cuántas toneladas desplazaba y qué cargamento llevaba? El oficial fué informado y luego volvió a preguntar: ¿Dónde está vuestro comandante? Un naufrago le respondió:

El comandante está donde su deber se lo exige. El alemán deseó buena noche y se alejó. Antes de desaparecer lanzó contra el casco del buque un segundo torpedo. A la una de la madrugada eran recogidos los naufragos por barcos de salvamento.

En una canoa, de 22 personas recogidas, siete murieron de frío, entre ellos un negro americano y la actriz francesa señorita Sekhosy, que iba a Inglaterra para casarse con un joven británico. Los cadáveres fueron arrojados al mar.

#### El «Rochester» en Burdeos

Se organizan festejos

Burdeos.—El buque yanqui «Rochester», ha dado vista a la costa francesa.

Esta mañana a primera hora, ha entrado el buque en el puerto del Gironda.

Los tripulantes dicen no haber visto ningún submarino durante su paso por la zona peligrosa.

Se organizan festejos en honor de los marinos del «Rochester».

#### El repliegue alemán en el Ancre

Luchas cuerpo a cuerpo

(Radiograma de Koenigswusterhausen de las cuatro de esta tarde.)

Berlín.—El comunicado del Gran Cuartel General alemán del día de hoy dice así:

Frente occidental.—Hace una porción de días que a ambas orillas del Ancre, por razones especiales, han sido desalojadas parte de nuestras posiciones avanzadas. El desalojamiento fué voluntario y se efectuó según plan preconcebido, trasladando las posiciones a otra línea de defensa preparada de antemano. El enemigo quedó ignorante de este movimiento.

Nuestras retaguardias contuvieron con gran tesón el avance que efectuaba el enemigo con gran cautela, apoderándose éste de unas parcelas de terreno más allá de nuestras posiciones, completamente destruidas. Nuestras divisiones hicieron después frente al enemigo, causándole sangrientas bajas. Dejaron los ingleses en nuestro poder 11 oficiales, 174 soldados y cuatro ametralladoras.

A raíz de fuerte fuego, los ingleses atacaron ayer, al E. de Letranley y Saillisel. Se malogró el ataque contra el primer punto, por la acción del fuego de contención. También se malogró el segundo ataque, que se repitió de noche. El enemigo logró penetrar en parte de nuestras líneas, pero fué arrojado en no contraataque, tras una lucha cuerpo a cuerpo, en la que hicimos 20 prisioneros

En la orilla occidental del Mosa, se malogró un golpe de mano francés.

Frente oriental.—Ejército del príncipe Leopoldo: No ha ocurrido nada digno de mención.

Ejército del archiduque José: A causa de una intensa nevada no hubo sino acciones de artillería al N. de Bistrizza, y N. de la carretera del valle de Putna. En los valles de Llaic y de Oltzo, rechazamos pequeños avances y en Putna, a fuertes contingentes rusos.

Ejército del mariscal Mackense: Abuyentamos a varios destacamentos de reconocimiento en Foesbani

Frente macedónico: En las luchas contra los italianos al S de Paraloro, apresamos a 5 circo oficiales y a 31 soldados.

#### LOTERÍA

POR TELEGRAFO

MADRID 15

En el sorteo verificado hoy en Madrid, han resultado premiados los números siguientes:

Con 100.000 pesetas, el número 7.549 Madrid.

Con 60.000 pesetas el número 7.232 Barcelona.

Con 20.000 pesetas, el número 5.991 Sevilla.

Con 1.500 pesetas los números 14.765, 29.533, 23.452, 18.318, 11.404, 2.060, 2.673, 3.703, 26.489, 1.129, 33.471 y 2.104.

#### El día político

Lo de la venta de barcos.—Romanones lo desmiente.

El conde nos dijo que estaba enterado de los comentarios que hacen algunos periódicos, dando por un hecho la aparición del decreto que autorice la venta de barcos españoles al extranjero.

El presidente añadió: Las aguas no van por ese camino. Esa solución como otras, tienen que ser discutidas en Consejo y apreciadas sus ventajas y vistos sus inconvenientes.

Anoche visitó al conde el señor Buirell y esta mañana los señores Ruiz Jiménez y Jimeno.

#### Consejo

Mañana a las tres de la tarde se celebrará Consejo de ministros.

#### El presupuesto de Gobernación

Ruiz Jiménez nos ha dicho que ha convocado a reunión a todos los directores de su ministerio, para que hagan la adaptación de las partidas del presupuesto extraordinario al presupuesto vigente, a fin de poder llevarlas mañana a Consejo.

#### Un mitin

El ministro añadió que había permitido la celebración esta noche de un mitin en la Casa del Pueblo, para protestar de la clausura de Cortes. Esperaba que los oradores no abordarían las cuestiones internacionales.

#### Desmintiendo a Domingo

El ministro ha afirmado que muchas de las afirmaciones que hace en sus declaraciones sobre Marruecos el diputado republicano Marcelino Domingo, son falsas. Desmintió rotundamente que de las minas del Rif sea propietario Romanones, y que en esta úl-

tima etapa hubieran aumentado los gastos de Marruecos.

#### Una disposición

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Marina, disponiendo que todos los buques mercante de 500 ó más toneladas, que presten servicio de altura ó de gran cabotaje, deben de llevar aparatos radio-telegráficos de un alcance por lo menos de cien millas y uno ó más botes de salvamento con motor propio.

La cosecha de remolacha.—Gasset niega también la venta de barcos.

El señor Gasset ha manifestado que está en continua comunicación con los directores generales de ferrocarriles señores Boix y Peironceli y con los representantes de los remolacheros, para resolver el conflicto de la escasez de vagones, a fin de transportar la última parte de la cosecha de remolacha.

Desmintió que se vaya a autorizar la venta de barcos al extranjero. A la marina española no se le mercará ni una sola tonelada.

El señor Gasset estudió la tarifa mínima para la transportación de productos de Alicante a Canarias.

PARISIANA

Mañana viernes, se proyectará la preciosa película titulada

EL DETECTIVE BLIM

Importantisimo debut del mejor dueto cómico de España

LOS MORITAS

ARTE ELEGANCIA MORALIDAD

SECCIONES A LAS SIETE Y A LAS DIEZ

#### Obras nuevas

Religión y Patriotismo, sermones, discursos y conferencias, por el P. Graciano Martínez. Segunda edición, notablemente aumentada, precio, 5 pesetas.

Synthesis Theologiae fundamentalis. Cursus scholastico-apologeticus. Juxta explanationes quas legit in Pont. Univ. burgeni Dr. Valentius Saiz Ruiz. Editio secunda. 8 pesetas en rústica y 10 en pasta.

Horae diurnae Breviarium Romanum. Primera edición según las reformas de Pio X., precios 2, 2'75 y 3 para la edición de bolsillo. Edición de letra gorda 3 pesetas.

Mes de Marzo consagrado al Patriarca San José, en tela 3 pesetas.

Devocionario Josefino, tela 1 peseta.

Glorias de San José, escritas por el P. Butiá, tela 5 pesetas.

Misales, breviarios, semanas santas, devocionarios de todas las clases y precios y libritos para hacer el Via-Crucis.

Centro Católico Lain Calvo 16 Burgos.

#### GABINETE MEDICO DE A. IZQUIERDO

ESPECIALISTA DE VIAS URINARIAS

Y SECRETAS

Consulta de 11 a 2.—De 6 a 8 económicas.

Huerto del Rey, 22, principal

#### Se vende

una berlina, un coche damas y guardaciones de tronco y limonera. Ruperto Giménez, almacén de ferreteria, informar.

#### Arboles y plantas

Rafael León.—Logroño

#### Tiene usted callos,

verrugas, ojos de gallo ó durezas en los pies? Use al momento el acreditado CALLICIDA CUERDA, (callicida vegetal), que los quita radicalmente y sin molestia en cuatro días. Único premiado con diploma de honor. El más cómodo, el más rápido, el más barato.

En Burgos: Farmacia de don Justo Martínez, Plaza Mayor, 47 y otras principales.

#### Arriendo

de una casa en Huelgas, señalada con el número 45. Informarán en dicho barrio, en el número 35.



**DENTICINA**

**PASTILLAS CRESPO**

De tan buenos resultados, que basta una pastilla para calmar la tos, mejorar todos los síntomas catarrales y molestias de la garganta. En todas las farmacias de España, ptas. 1,50.

---

*PERLA ESTOMACAL*

**de R. FERNANDEZ**

Los que padecéis de Estómago crónico, desesperados, los que no tenéis un momento bueno; los que no podéis comer, ni trabajar, ni vivir, usadla y os curaréis radicalmente. En todas las farmacias, ptas. 3,50, y de la de Madrid, San Justo, 5, antes Sacramento se remite por correo.

**Sarna**

Sin baño, sin peligro y rápidamente, la cura el ANTISARNICO MARTI. El más económico-seguro é inofensivo 2'50 frasco. No puede imitarse. Desconfiad de los sulfuratos: por lo peli grosos resultan caros. Depósito: Lalncalvo, 10, Farmacia Burgos.

**Una señora**

ofrece comunicar gratuitamente á todos los que sufren de neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer.

Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto.

Dirigirse únicamente por escrito á doña Carmen C. P. García, Aribau, 24, Barcelona.

## Baños de Busot

Abiertos todo el año

Estación invernal, Gran hotel y restaurant Miramar. Luz eléctrica y calefacción central en todas las dependencias. Noventa espaciosas, confortables y ventiladas habitaciones. Pensión completa, desde ocho pesetas en adelante. Chalets, desde 125 pesetas mensuales. Casitas, desde 16 pesetas quincenales. Importantisimas reformas introducidas en toda la Colonia por la nueva propietaria

**S. A. OMNIUM BARCELONES**

Salidas diarias de automóviles á las diez y despacho de billetes en el hotel Simón.—Alicante.

— INFORMACION Y CATALOGOS —

Barcelona "Omnium Barcelones", Fuente San Miguel, 8.—Madrid, Luis de Blas, Conde Aranda 10.—Alicante, Amador Alherola, San Fernando, 65.—San Sebastián, José María de Paternina, Fuenterrabía, 50.—En BAÑOS DE BUSOT, á la misma administración.

Apartado de Correos 76, Alicante.—Dirección telegráfica BUSOT.

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Vapores que prestarán los servicios en el próximo mes de Marzo

Línea de Cuba y Méjico

El vapor "Reina María Cristina", capitán don Pedro Zaragoza, saldrá de Santander el 19 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El vapor "Manuel Calvo", capitán don Jesús Cisa, saldrá de Barcelona el 15 y de Cádiz el 30 para Habana, New-York, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela-Colombia

El vapor "Montevideo", capitán don Eugenio Aguirre, saldrá de Barcelona el 10 y de Cádiz el 15 para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sahanilla, Caracas, Puerto Cabello y Las Guayanas. Se admite carga y pasaje con transbordo para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

Una salida cada 44 días, arrancando de Barcelona para Alejandría (facultativa), Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, y Manila.

Línea de Buenos Aires

El vapor "Reina Victoria Eugenia", capitán don Juan Bonet, saldrá de Barcelona el 4 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea del Brasil-Plata

El vapor "P. de Sarristegui", capitán don Enrique Aparicio, saldrá de Bilbao y Santander, el 14; de Gijón, el 15; de Coruña, el 16, y de Vigo, el 17, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias y Fernando Póo

El vapor "Cataluña", capitán don Amadeo Rodríguez, saldrá de Barcelona el 2 y de Cádiz el 7 para Tánger, Casablanca, Marrágin, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa oriental de África.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Para informes sobre pasajes de cámara y carga diríjase al subagente de la Compañía en Burdeos, JULIAN RUIZ, San Juan, 56, 1.º

MARCA DEPOSITADA



**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 24	1'25 1'50 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia	460 —	14 y 16	1'50 1'75 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico	350 —	16	1 y 1'25.

Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall principales Ultramarinos.

## ¡AGRICULTORES!

En este mes y en el siguiente, hasta Marzo inclusive, debe aplicarse el NITRATO DE SOSA DE CHILE sobre los cereales, en todo el Centro y Sur de España. Los precios altamente remuneradores que actualmente tienen los granos, pagan con largueza el sobreprecio que al NITRATO DE CHILE han impuesto las circunstancias especialísimas porque atravesamos, motivadas por el conflicto europeo.

Todas las casas que se dedican á la venta de abonos químicos ó minerales, exp. n. n. NITRATO DE SOSA DE CHILE.

En la Delegación del Comité del Nitrato de Sosa de Chile, Almirante, 19, Madrid, se resuelven gratuitamente las consultas relativas á la aplicación de este abonó, que se hagan por carta ó verbalmente, y se envían folletos que tratan de la fertilización de los diversos cultivos que pueden interesar al agricultor español.

GRAN COLEGIO

**CERVANTES**

SAN JUAN, NÚMERO 63

— Pedid reglamento y folleto de propaganda — Util y gratis —

VELAS DE CERA

CHOCOLATES

QUINTIN RUIZ DE GAONA

VITORIA

## Gabinete de electricidad médica y rayos X del médico especialista Mariano Fernández-Corredor y Chicote

Tratamiento moderno por las corrientes de alta frecuencia y electrodos vacuos en todas formas para enfermedades de la vista, garganta, nariz, oídos y vías genito urinaria; radioterapia y fulguración para cánceres superficiales, úlceras rebeldes, antrax, adenitis, artritis, etc., etc. Autocondensación y osono para reumatismo, gota, anemia, trastornos del estómago, almorranas, fisuras de ano, azúcar en la orina, enfermedades de la matriz, ciática, neuralgias en general, histerismo, neurastenia, tosferina y en general aparato respiratorio; moderna estufación para enfermedades de la piel etc., etc. Reconocimiento y aplicaciones de la medicación en el domicilio del enfermo por disponer de material para ello y personal competente.

— CONSULTA DE ONCE A UNA Y DE TRES A CINCO —

MARIA DE MOLINA, 3.—VALLADOLID

## En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver



**Varona**

El mejor calzado

— marca EL TIGRE —

Garantizo su resultado é igualmente lo arreglo — sin deformarlo —

PRECIOS FIJOS DE FABRICA

De venta en la acreditada zapatería — — — — — y almacén de calzado de

**José Varona**

Boportales de la Paloma 21 y 23

— BURGOS —

**PASTILLAS BOLIVAR**



**CATARROS, ASMA, TOS**

Molinos de viento de acero galvanizado. Trenes de desfonde á vapor y á malacate.

**DESTRONCADORAS**

Motoarados económicos de 20/25 HP

Motors en general

Catálogos y presupuestos gratis

Abonos. Superfosfatos. Nitratos

**MEDARDO IGLESIAS DIEZ**

Oficina: Constitución 9, Valladolid.

Depósitos: Avenida de Alfonso XIII, 2 y Miguel Iscar 2.

SINDICATO NACIONAL DE

**MAQUINARIA AGRICOLA**



FABRICAS EN BARCELONA Y MIRANDA DE EBRO

ARADOS-SEMBRADORAS

SEGADORAS-TRILLADORAS

Biblioteca PATRIA de obras premiadas 11

## El momento crítico

— POR —

Antonio de Hoyos y Vinent

— ¡Siéntate un momento siquier!

Se excusó correcta, con esa amabilidad complaciente que parece lamentarse de tener que oponer una negativa á un ruego, que en el fondo le es indiferente;

— ¡Tengo tanto, tanto que hacer aún!

Olivado de su energía, dominado por el corazón que derrotaba á la voluntad, prisionero de una emoción que se agrandaba á la vista de aquella mujer que, sin quererlo, miraba siempre como una chiquilla, imploró:

— ¡Sé amable, aunque no sea más que un momento!

Ella ¡muy sercicita, con sus gestos de niña formal que juega á las personas mayores, sentóse en

el borde de la butaca que su marido la ofrecía y murmuró.

— Si te complaces...

— Ya que es la última vez... — y sonrió. Fué una pobre sonrisa triste, una de esas sonrisas de enfermo que sabese desahuciado, y que, sin embargo, dice que se va á morir con la loca esperanza de oír en los labios de los que le rodean una promesa alentadora.

Quizás realmente no sintió la pena que latía en la frase; quizás, y es más probable, la coraza de que se había revestido era muy firme, el caso es que en vez de responder, refugióse en la frivolidad como en un terreno inabordable;

— He recibido hoy una postal de tus primas, las Pantoja-Carreño, desde París... las pobres están locas de contentas.

Pero Valentín no quiso seguirla por aquellos derroteros, y con voz impregnada de melancolía, volvió á su tema:

— ¡Para siempre!... ¡Si vieres qué triste resulta, Eulalia, la palabra siempre!...

No pudiendo escapar al tema peligroso, permaneció, sin embargo, lejana á él;

— ¡Qué le vamos á hacer!... ¡La vida es así!

Protestó él con calor:

— ¡No, no!... La vida no es así; la fuerza á ser así, que no es lo mismo.

Ella encontró una respuesta ambigua;

— El nombre no hace la cosa.

Pero Valentín dejábase arrastrar por todas sus amarguras en un vago instinto de conservación, que triunfaba sobre los falsos britanismos y la necia serenidad;

— ¡No Eulalia, no! Hay un límite en que los nombres son indiferentes; en que puesta en juego nuestra felicidad, tenemos que defenderla á toda costa; en que nuestra vanidad, nuestro amor propio, todo lo que de común nos preocupa, llega á sernos más indiferente que las cosas que constituyen la médula de nuestras vidas.

Habló ella evasiva:

— No comprendo que relación...

Con calor, poniendo en sus palabras toda su alma, habló él;

— ¡Por misericordia, por lo que más quieras y hayas querido en el mundo, por la memoria de tu madre, por el cariño de tu hija, escúchame Eulalia. escúchame como si fuésemos á comparecer ante Dios y Él tuviera que juzgarnos.

Ante el tono solemne, ante el dolor que vibraba en aquellas palabras, un dolor infinito, un dolor de desgarramiento interno, la mujer que se había puesto ya en pie tornó á sentarse. Entonces, con voz muy lenta, habló él:

— Ya sabes lo que te quiero, Fulalia. Para mí eres sagrada. Antes que contrariar tu voluntad, prefiero morir. No sé si este cariño es perjudicial para los dos, no sé si esta absurda abnegación nos hará desgraciados para siempre, pero mejor que contrariarte, mejor que luchar contigo, prefiero agonizar de tristeza. Mi nombre...

Irguióse ella como ante un ultraje;

— ¡Ya sabes que tu nombre

permanecerá siempre limpio de mancha, ya sabes que soy una mujer honrada!

— ¡Lo sé—murmuró él con melancolía—y por eso te dejo ir. ¡Ay de tí, si creyese lo contrario!

— ¡Entonces?... —interrogó ella.

— No basta eso. Yo te quiero. Descaminado ó no, mi existencia entera ha sido un perenne esfuerzo para hacerte feliz... Me he equivocado.

— ¡Te has equivocado! — interrumpió ella. — Has creído que me bastaba una felicidad de burguesa resignada y vulgar...

A su vez interrumpió él con amargura.

— ¡Una felicidad de esposa cristiana!

Eulalia se encogió de hombros:

— ¡Bah! Ya te he dicho que todas las palabras tienen varias acepciones. Juana de Arco fué guerrera y va á ser santa... Ah, si tú hubieses tenido un ideal alto y grande, ¡con qué placer hubiese luchado á tu lado! Si en vez de esa vulgaridad en que te gusta vivir,

hubieses acariciado la quimera de las grandes empresas, ¡con qué fuego hubiese batallado junto á tí! Tus mismos libros ¡no podían haber sido un ideal para nosotros? Yo hubiese soñado contigo, te hubiera alentado en los momentos de descorazonamiento y hubiera compartido el triunfo... ¡Ah! ¡por qué no has tenido un ideal grande, muy grande?

— Mi ideal era un hogar tranquilo, lleno de tibieza, de cariño y de alegría.

— Eso no es ideal, es un egoísmo.

— Mi ideal—prosiguió él sin hacer caso de la interrupción—era la educación de mi hija; era que tú, día por día, hora por hora, fueses formando su alma como una escultura frágil y maravillosa.

— ¡Para qué—suspiró ella con desaliento.—Para que luego viviese la misma vida triste y monótona que hubiese vivido yo. No, créeme, Valentín, que no es posible.

No se encierra un águila en la jaula de una gallina.